

Communiqué de presse

Paris, le 11 juin 2024

Sofia Corradi et Hisham Matar, nouveaux docteurs *honoris causa* de Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Près de 150 personnes étaient réunies le 7 juin 2024 dans le Grand amphithéâtre de la Sorbonne pour la remise des insignes de docteur *honoris causa* à Sofia Corradi, professeure émérite de l'université Rome III et idéatrice du programme Erasmus, et à Hisham Matar, écrivain lybien ayant connu l'exil.

Créé en 1918, le titre de docteur *honoris causa* est l'une des plus prestigieuses distinctions décernées par les universités françaises pour honorer « des personnalités de nationalité étrangère en raison de services éminents rendus aux sciences, aux lettres ou aux arts, à la France et à l'université ».

La cérémonie s'est ouverte sur l'entrée du cortège des autorités académiques, suivie par la présidente de l'université, Christine Neau-Leduc, accompagnée par les récipiendaires : Hisham Matar et Margherita Ventura, petite fille et représentante de Sofia Corradi qui n'avait pas pu faire le déplacement pour l'occasion. « En ce lieu où le savoir est transmis depuis des générations, c'est avec une immense fierté que l'université a décidé de remettre les insignes de docteur *honoris causa* à Sofia Corradi et à Hisham Matar », introduit Christine Neau-Leduc avant d'ajouter : « Vous laisserez une trace dans l'histoire de l'université. »

Sofia Corradi et Hisham Matar sont respectivement les 70^e et 71^e récipiendaires d'un doctorat *honoris causa* de l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne aux côtés de personnalités comme Nelson Mandela, Pablo Picasso, Juan Manuel Santos et bien d'autres.

Sofia Corradi, d'étudiante voyageuse à « Mama Erasmus »

Camille Salinesi, vice-président chargé des Relations internationales à l'université, a poursuivi la cérémonie par un éloge de Sofia Corradi. « Je voudrais que chacun mesure ce que nous devons à Madame Corradi. Grâce à elle et à son idée de créer un projet pour permettre aux étudiants de voyager dans le cadre de leurs études, le programme Erasmus a finalement vu le jour après trente ans de travail. »

La présidente de l'université a remis les insignes de docteur *honoris causa* à Margherita Ventura qui les a reçus au nom de sa grand-mère, Sofia Corradi. Cette dernière a ensuite pris la parole afin d'exprimer sa gratitude pour ce diplôme honorifique. « Pour reprendre les mots de ma grand-mère, Mama Erasmus : l'éducation ne doit pas se limiter aux frontières. Il est important de donner l'opportunité aux étudiants d'étudier à l'étranger. Avec Erasmus, elle a créé un pont entre les cœurs des personnes qui en font l'expérience. »

(Suite p.2)

Hisham Matar, d'enfant exilé à auteur reconnu

Après un interlude musical par l'École des musiques méditerranéennes, François Chausson, vice-président chargé de la Culture et du Rayonnement, Science et Société, a prononcé l'éloge du second récipiendaire : Hisham Matar. « *Dans Mes amis vous écrivez : la violence exige une traduction. Vous êtes cet interprète, prophètes en grec, celui qui traduit autrement l'indicible pour le rendre dicible. Ce jour, vous nous honorez de votre œuvre et de votre prestige ainsi que de votre présence. Nous vous en savons un gré infini et notre université vous en remercie* », a déclaré ce dernier.

Hisham Matar s'est également vu remettre les insignes de docteur de l'université par la présidente. « *L'honneur que vous me faites aurait été une surprise peu importe le moment ou l'endroit auquel il m'aurait été donné, mais il est encore plus significatif pour moi du fait de mon expérience à Paris. Cette ville est l'endroit où, il y a près de vingt ans, ma femme Diana et moi sommes venus pour nous échapper en tant que deux artistes à la recherche de temps et de liberté* », a-t-il déclaré. « *Avec votre permission, à partir de maintenant, je considérerai votre université et votre communauté comme l'un de mes points sur ma carte d'exil personnelle* », a conclu l'écrivain.

► **Retrouver une sélection de photos de la remise du titre de docteur *honoris causa* dans [l'espace presse de la photothèque](#)** (si vous n'y avez pas accès, merci de bien vouloir nous adresser une demande de création de compte directement par courriel à l'adresse presse@univ-paris1.fr).

► **Plus d'informations sur pantheonsorbonne.fr**

À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ

L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne associe le glorieux héritage du collège fondé par Robert de Sorbon au XIII^e siècle avec un projet pluridisciplinaire novateur. Première université française en sciences humaines et sociales (SHS), elle cultive depuis 1971 un esprit unique qui associe une approche scientifique exigeante et l'ambition de faire émerger de nouveaux savoirs qui transforment le monde.

Implantée sur 25 sites franciliens, ouverte sur le monde et l'Europe avec notamment l'université du futur Una Europa, elle accompagne près de 45 000 étudiants par an et revendique l'un des plus grands réseaux d'alumni du continent.

Grâce à son exceptionnel éventail de disciplines, elle forme des chercheurs, des enseignants, des professionnels, des cadres pour les entreprises et l'administration, des économistes, des gestionnaires, des artistes... mais surtout des citoyens critiques qui analysent le monde qui les entoure et imaginent des solutions concrètes face aux nouveaux enjeux de notre société. L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne est aujourd'hui la grande université française en sciences humaines et sociales, engagée pour replacer l'humain au cœur de l'approche scientifique et des enseignements.

- 45 000 étudiants et 22 000 diplômés par an
- Plus de 1 400 enseignants et enseignants-chercheurs
- 10 écoles doctorales et plus d'une thèse soutenue chaque jour
- Une devise : *Omnibus sapientia, unicuique excellentia* (Le savoir pour tous, l'excellence pour chacun)

CONTACTS PRESSE

Sophia Gomes

Chargée des relations presse

Téléphone : +33 1 44 07 75 40

Sophia.Gomes@univ-paris1.fr

Gwenaël Cuny

Responsable du pôle Information

Téléphone : +33 1 44 07 75 51

Gwenael.Cuny@univ-paris1.fr